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Пасха: 
приглашение 
в вечность
Епископ Егорьевский 
Тихон (Шевкунов):
— Воскресение Христово говорит нам о том, что 
смерти для души человеческой, для человеческой 
личности нет. Открытие жизни будущего века, 
царства не от мира сего, приглашение в него — 
это и есть главный смысл Воскресения. 
О празднике Пасхи — на стр. 7

Когда над Кремлём 
взлетели голуби

ХРИСТОС ВОСКРЕСЕ!

Библейские 
сюжеты 
Гелия 
Коржева
Как советский художник увидел 
Деву Марию и Христа  cтр. 13

Перед концертами 
певец 
Эмиль Кадыров 
читает 

«Отче наш» cтр. 10

и

Звезда 
телесериалов 
Наталья Гудкова: 

«Молитесь  
  за детей!»
   cтр. 6 

Как найти духовника
Протоиерей Максим Козлов 
отвечает читателям cтр. 8

Пани 
Каролинка 
стала 
прихожанкой 
и поэтессой 
cтр. 12

Кто и как возвращал в нашу жизнь церковные традиции

ре
кл

ам
а 

12
22

Впервые после очень долгого 
перерыва в 1995 году птиц 
на Благовещение стал выпускать 
в Кремле Патриарх Алексий II. 
Традиция вернулась и живёт

стр. 3

Э
то уже привычная картина: Па-
триарх выпускает в небо птиц 
со ступеней Благовещенского 
собора Кремля вместе с деть-

ми. Так было и в этом году. Кажется, 
что так было всегда. Подобно тому, как 

обязательно появляются красочные 
пасхальные открытки в канун празд-
ника Воскресения Христова. Как па-
ломнические службы отправляют ве-
рующих людей в путешествия по свя-
тым местам. 

Но на самом деле всё это постепенно 
стало возвращаться в нашу жизнь не так 
уж давно — всего лишь 20-25 лет назад. 
И всё было очень не просто. Об этом рас-
сказывает один из инициаторов возвра-
щения этих традиций Евгений Никифоров. 
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Кто на какие кнопки 
нажимал

Очень резко высказался на 
недавней встрече с депутата-
ми Мосгордумы Патриарх Ки-
рилл, когда речь зашла о стро-
ительстве храмов и о топони-
мике. Как известно, в столице 
пока не удалось убрать из на-
званий проездов и метро имя 
цареубийцы Вой кова. При 
этом аргументом стал элек-
тронный опрос москвичей, 
где большинство голосов 
было против переименова-
ния. Но тема не закрыта.

— Нельзя, чтобы в городе, в 
его топонимике, сохранялись 
имена преступников и терро-
ристов, я имею в виду Войко-
ва, — заявил Патриарх. — Со-
вершенно непрофессиональ-
но был проведён этот опрос. 
Никто ничего не мог отсле-
дить: кто, сколько раз и какие 
кнопки нажимал. Даже если 
бы пятьдесят с чем-то про-
центов сказали: «Да не тро-
гайте, привыкли мы, не бес-
покойте...» Но если место на-
звано в честь того, кого мож-
но прямо назвать убийцей и 

террористом, то что это бу-
дет означать для молодых лю-
дей, которые узнают о жизни 
этого человека? Такие имена 
нужно убирать.

«Порше» 
против храма

А вот конфликты вокруг 
строительства храмов, по 
мнению Святейшего, бывают 
очень разные. 

— Если есть желание людей 
сохранить место, где они при-
выкли отдыхать, мы, конечно, 
будем идти навстречу, — ска-
зал Патриарх. — Но иногда 
бывают странные аргументы: 
«Мы против храма, потому что 
в почтовом ящике была бу-
мажка, а в ней написано: если 
построят храм, то в пять часов 
утра здесь будет колокольный 
звон, будут штабелями возить 
покойников и вся ваша жизнь 
станет совсем другой». Что 
это такое? Это организован-
ная работа, чтобы настроить 
людей против. 

По словам Патриарха Ки-
рилла, нередко источником 
таких настроений бывают 
сектанты. 

— У нас есть даже карта, — 
сказал он, — на которой вид-
но: количество сектантских 
организаций и количество 
конфликтных мест вокруг 
строительства храмов на сто 
процентов совпадают. Не слу-
чайно это.

Рассказал Предстоятель и 
такую историю:

— В одном месте было при-
нято решение строить храм. 
Это заброшенная площадка, но 
кое-кто ставил там свои авто-
мобили. И вот мне докладыва-
ют: возникло движение против 
строительства храма. Я спра-
шиваю: «А кто возглавляет?» — 
«Одна женщина, у неё «Порше 
Кайен», она его там ставит и 

сказала: умру, но не дам попам 
построить храм на том месте, 
где я паркую свою машину». Так 
что протесты неоднородны.

Если бы Патриарх 
был генсеком 

— Иногда к этой работе под-
ключаются политические пар-
тии, — заметил Святейший, — 
вот это мы очень не привет-
ствуем. Уж вы, товарищи, по-
старайтесь пиар делать на 
чём-то другом, а не на борь-
бе с храмами, особенно ког-
да в этом участвуют коммуни-

сты. Очень же просто выдви-
нуть такое обвинение: раньше 
вы храмы закрывали, а сейчас 
против строительства. Я вам 
открыто говорю, товарищи 
коммунисты: не надо этого де-
лать, потому что многие пра-
вославные к вам хорошо отно-
сятся, а если будете бороться с 
храмами, то вас будут воспри-
нимать как наследников анти-
религиозной пропаганды. 

Но досталось от Патриарха 
не только коммунистам.

— Или вот «Яблоко», — сказал 
он, — тоже против храмов. Эти 

уже с либеральной точки зре-
ния: «Какие храмы, когда мы в 
Европу идём?» На мой взгляд, 
это неправильно. Политиче-
ские партии не должны зара-
батывать очки на теме, связан-
ной со строительством храмов. 
Помните, была в «Литератур-
ной газете» рубрика «Если бы я 
был директором»? Так вот, если 
бы я был во главе партии, я бы 
сказал: «Боже упаси в это вме-
шиваться. Пускай народ сам 
решает. Зачем мы будем восста-
навливать людей против нас?» 

Валерий КОНОВАЛОВ 

«Умру, но 
не дам попам 
построить 
храм на том 
месте, где я 
паркую свою 
машину»

Патриарх Кирилл предложил КПРФ и «Яблоку» 
не пиариться на борьбе с храмами

В храме Христа Спасителя 
наградили школьников, по-
бедивших в конкурсе им. Ива-
на Шмелёва «Лето Господне». 
Его участниками были уче-
ники 6-12-х классов общеоб-
разовательных и православ-
ных школ России, стран СНГ 
и зарубежья, а также воспи-

танники воскресных школ и 
интернатов. Они присылали 
свои сочинения на темы, свя-
занные с русской классикой, 
историей, православными 
ценностями. Конкурс органи-
зован Издательским советом 
Русской Православной Церк-
ви, проводится второй год, и 

популярность его растёт. По 
предложению Патриарха Ки-
рилла будет издан альманах с 
лучшими творческими рабо-
тами конкурсантов.

Победителей награждали в 
Белом зале храма Христа Спа-
сителя. Вместе с митрополи-
том Калужским и Боровским 

Климентом подарки детям 
вручали известные русские 
писатели. 

Третий сезон конкурса нач-
нётся в сентябре 2016 года. 
Об условиях можно узнать 
на сайте Издательского сове-
та www.izdatsovet.ru.

Иван Матюшин

В Москве наградили лауреатов конкурса «Лето Господне»

«Я вам открыто говорю, товарищи 
коммунисты: не надо этого делать!»

В московском районе 
Выхино-Жулебино зало-
жили новый православ-
ный храм в честь Покро-
ва Пресвятой Богороди-
цы. Его возведут в рамках 
программы строительства 
православных храмов в 
Москве.

Епископ Воскресен-
ский Савва освятил крест 
и закладной камень в ос-
нование будущей церк-
ви. На молебен под откры-
тым небом собралось мно-
го народа. Среди них был 

и известный телеведущий 
Пётр Толстой. Он запи-
сал затем на своей страни-
це в «Фейсбуке»: «Храм бу-
дет стоять в удивительном 
месте: с одной стороны — 
знаменитая детская шко-
ла искусств имени Балаки-
рева, с другой — мирный 
атом: институт, в котором 
есть реактор. Посередине 
— дом Божий. А чуть далее, 
по прямой, — родильный 
дом. Это очень символич-
но: вот так мы и живём...»

Игорь Воеводин

Около 100 человек с молит-
венными пениями прошли 
крестным ходом вокруг Пуш-
кинской площади. Такая ак-
ция стала уже регулярной: об-
щина Страстного монастыря 
добивается его восстановле-
ния на прежнем месте. 

Обитель была уничтоже-
на после революции. Её коло-
кольня находилась точно на 
том месте, где сейчас памят-
ник А.С.Пушкину, перенесён-
ный сюда в 1950 году с другой 
стороны площади и развёрну-
тый на 180 градусов. Когда-то 
поэт на пьедестале склонял 
голову перед монастырём. 

Окормляет общину несу-
ществующего сейчас мона-
стыря протоиерей Алексий 

Гомонов, настоятель храма 
Успения Пресвятой Богоро-
дицы в Путинках. Он сооб-
щил, что восстановить мона-
стырь предлагается с учётом 
современных реалий. 

— Несколько строений, — 
говорит отец Алексий, — на-
пример колокольня Страст-
ного монастыря и пятигла-
вый храм-красавец, который 
поместился бы рядом с кино-
театром «Россия», никому бы 
не помешали. Между ними со-
хранилась бы площадь с фон-
танами. Это будет и место мо-
литвы, и место отдыха, при-
вычные для центра Москвы.

Монастырь был основан 
царём Алексеем Михайло-
вичем в 1649 году на месте 

встречи чудотворной ико-
ны Божией Матери «Страст-
ная». Сама икона находится 

сейчас в храме Воскресения 
Христова в Сокольниках.

Валерий ИВАНОВ

Между роддомом 
и реактором 
будет храм

Страстной монастырь хотят вернуть 
в центр Москвы

Дискуссии вокруг 
строительства храмов часто 

становятся «партийными»

Владыка Савва и Пётр Толстой на церемонии 
закладки камня в основание нового храма

Так выглядел Страстной монастырь в начале XVIII века
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Подпольная покупка
В 1980 году 25-летний Женя Ники-

форов купил на подпольном книж-
ном рынке самиздатовское Евангелие. 
К этому времени он прочитал уже не-
мало книг, в том числе многих вели-
ких философов. Но тут встретился с 
чем-то совсем иным.

— Для меня это были прорыв в веч-
ность, третья космическая скорость, 
полный отрыв от Земли, — говорит 
Никифоров. — Я почувствовал нече-
ловеческое слово, понял, что это выше 
всей человеческой мудрости.

А затем началось его резкое по-
гружение в православие. Дальше 
было знакомство с отцом Амвроси-
ем (Юрасовым), который стал духов-
ником Евгения Никифорова, а позже 
и православного братства «Радонеж». 
Сам «Радонеж» был зарегистрирован 
в середине 1980-х сначала как «духов-
но-просветительский кооператив» — 
первый в нашей стране и уникальный 
в своём роде. Вместе со статусом по-
лучили печать. И началась эпоха от-
крытий. «Радонеж» стал настоящим 
первопроходцем.

Теперь даже удивительно: многого 
не было в нашей жизни до того, как 
за это взялся «Радонеж» во главе со 
своим председателем Евгением Ни-
кифоровым. Паломническая служ-
ба, книжный православный магазин, 
православные школы, православные 
радио и телефестиваль, пасхальные 
открытки… И каждый раз своя исто-
рия.

«Православная обувь»
Один современный богослов важ-

ным фактом истории Русской Церкви 
конца XX века называл… «Православ-
ную обувь». Речь об обувном магази-
не, в котором кооператив «Радонеж» 
арендовал один отсек и размещал там 
первые «плоды» зарождавшегося из-
дательства. Так начинался знамени-

тый впоследствии магазин «Право-
славное слово».

— Мы начали издавать книги прак-
тически подпольно, тиражами по ты-
сяче экземпляров, — говорит Ники-
форов. — А когда получили печать как 
кооператив, то сняли прилавок в мага-
зине «Обувь» напротив Новодевичье-
го монастыря, по этому и шутили, что 
мы «Православная обувь». Книг было 
ещё так мало, что многие сомнева-
лись: чем заполнить маленький при-
лавок? Мы издали первую брошюру 
«Православное учение о Божией Ма-
тери», книгу против телевидения под 
названием «Не участвуйте в делах 
тьмы», первые два номера детского 
журнала «Пчёлка» и первую Псалтирь 
на чувашском языке.

На «Волге» 
по святым местам 

Первую паломническую службу 
«Радонеж» открывал, когда само это 
понятие вызывало подозрения. 

— Инициаторами были совсем мо-
лодые тогда Юрий Минулин и Васи-
лий Каледа, — вспоминает Никифо-
ров. — Первые поездки они прово-
дили на такси — автомобиле «Вол-
га». Такова была «массовость» нашего 
паломничества. Донской монастырь 
был ещё закрыт, мы его тайно показы-
вали: вот келейка святителя Тихона, а 
здесь должны быть его мощи... Это 
позже уже случилось открытие этих 
мощей. Но утрачены были даже сами 
слова. Вот как называть поездки к свя-
тыням? Долго обсуждали. Поняли, что 
это служение. Так и появилось выра-
жение «паломническая служба». Это 
сейчас оно всем привычно. 

На полгода раньше «Эха»
Первое вещание радио «Радонеж» 

было на Пасху 1991 года.
— Это была не просто православ-

ная радиостанция, — говорит Евге-

ний Константинович, — это была 
первая независимая радиостанция 
вообще. Мы вышли на полгода рань-
ше «Эха Москвы». Они тогда сидели 
на Никольской, у них был один или 
два полупрофессиональных магни-
тофона, а у нас-то уже к тому времени 
были магазин и издательство, поэто-
му мы смогли снять профессиональ-
ную студию. 

А в 1995-м у братства «Радонеж» по-
явилось ещё одно СМИ — одноимён-
ная газета. Вышло это почти случайно. 
Никифорова благословили баллоти-
роваться в Госдуму, а для этого нужно 
было информационное подкрепле-
ние. Вот и затеяли газету для предвы-
борной кампании. 

— В депутаты я не попал, — говорит 
Евгений Константинович, — и считаю, 

что Бог меня миловал, потому что это 
мне ни по характеру, ни по душе. Те-
перь я понимаю: всё это было для того, 
чтобы появилась газета. Мы же не зна-
ем, как благословение отзовётся. 

Впереди — Патриарх 
на белом коне 

В 1995 году Никифоров пришёл на 
приём к Патриарху Алексию II c це-
лым пакетом идей. 

— Прежде всего я предложил то, 
что сейчас называют пиар-техноло-
гиями, — рассказывает Евгений Кон-
стантинович. — Но Святейший сразу 
сказал, что это абсолютно нецерков-
ный подход, потому что Церковь сви-
детельствует миру самим своим су-
ществованием, а не оказывает наси-
лия над сознанием. Тогда я напомнил 
о некоторых замечательных церков-
ных обычаях, которые можно было 
бы вернуть, в частности пасхальные 
открытки. «Конечно же это надо де-
лать», — согласился Патриарх. 

После этого мы затеяли конкурс на 
современную пасхальную открытку. 
Переиздали и лучшие работы старых 
мастеров, таких как Борис Зворыкин, 
Иван Билибин, Борис Кустодиев. 

Предложил Никифоров Алексию II 
и ещё два проекта, которые тоже не-
посредственно связаны с участием 
Патриарха. Первый — выпуск птиц на 
Благовещение. Тут всё понятно. Вто-
рой — «шествие на осляти» в Вербное 
воскресенье. Это ещё византийский 
обряд, и в допетровской России он 
был популярен. Тогда Патриарх воз-
главлял процессию от Лобного места 
в Кремль на белом коне, а император 
смиренно вёл коня под уздцы. 

— Идея про птиц на Благовещение 
Патриарху понравилась, — говорит 
Никифоров. — Благословил он и уча-
стие детей в этом празднике, чтобы 
своим авторитетом поддержать пра-
вославные школы. А насчёт второго 
проекта улыбнулся: «Хотя и благоче-
стивый это обычай, но, боюсь, может 
быть превратно понят».

Валерий КОНОВАЛОВ

                                КАК ЭТО БЫЛО

О голубях 
и пиар-технологиях
поговорили однажды Патриарх Алексий II и Евгений Никифоров
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www.переславские-усадьбы.рф

 0,5 га земли под усадьбу,
рядом река, сосновый лес
(от 190 тыс. руб. в собств.)

 Участки
под фермерские хозяйства

 Дачные участки
(от 100 тыс. руб. ) 

 Все виды недвижимости8-910-829-27578-910-829-2757

ПРЕДЛАГАЕМ:

ПРЕДЛАГАЕМ:
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Евгений Никифоров создавал 
«Радонеж» в 1980-е годы

Евгений Никифоров с детьми 
на празднике Благовещения

«Царь Николай II вручает 
пасхальный подарок». 

Одна из старых открыток, 
которые переиздал «Радонеж»

Как многого 
не было в нашей 
жизни до того, 
как за это взялся 
«Радонеж»
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О
дин из самых ав-
торитетных в 
мире журналов в 
области физики 
Physical Review 

Letters опубликовал недав-
но статью, в которой со-
держатся новые представ-
ления о зарождении разум-
ной жизни во Вселенной. 
Астрофизики нашли убе-
дительные доказательства 
того, что наша Вселенная 

специально предназначена 
для зарождения разумной 
жизни. Дело в том, что ско-
рость её расширения тако-
ва, что она минимизирует 
шансы того, что жизнь мо-
жет быть уничтожена мощ-
ными и длительными гам-
ма-вспышками.

А у Земли условия вооб-
ще оказались уникальны-
ми. Здесь сходятся сразу 
несколько обстоятельств, 

которые способствуют 
жизни. Такое сочетание 
трудно счесть случайным. 
Это всё равно что на дач-
ном участке вдруг возник-
ла бы грядка, которую по-
ливал бы дождь, когда во-
круг засуха. А во время 
урагана только здесь ца-
рило бы бе зветрие. И снег 
в бесснежную зиму укрыл 
бы от морозов лишь одну 
эту грядку. 

Украинские православные 
блогеры активно цитируют 
слова игумена афонского Свя-
то-Пантелеимонова монасты-
ря схиархимандрита Иере-
мии о ситуации на Украине. 
Эти слова отец Иеремия, ко-
торому недавно исполнилось 
100 лет, произнёс в беседе с 
посетившим Афон архиепи-
скопом Запорожским и Мели-
топольским Лукой.

— Паломники из Украины 
часто спрашивают нас: «За что 
нам это и когда наступит мир?» 
— говорил афонский старец. 
— Ответ очень прост: фор-
мальное отношение к вере, 
клевета на Церковь, уклонение 
некоторых в раскол, поклоне-
ние благополучию,  деньгам и 
развлечениям — вот причины 
нестроений на Украине, ко-

торые попустил совершиться 
Бог. Имея греховное и неис-
правимое состояние, мы со-
противляемся своему спасе-
нию, поэтому Господь вынуж-
ден применять к нам горь-
кие и болезненные лекарства. 
Для скорейшего установления 
мира на украинской земле не-
обходимо жить благочестиво 
и кротко, не разделять людей 
на своих и чужих, патриотов 
или сепаратистов, русского-
ворящих или украиноговоря-
щих, ведь мы все объединены 
Телом и Кровью Христа. 

Старец пожелал украинцам 
не смешивать грешное с пра-
ведным, политику с верой, ру-
ководствоваться Евангелием 
и учением Церкви, держать-
ся своего Предстоятеля — ми-
трополита Онуфрия. 

Неожиданный поворот случился в 
истории со строительством храма на 
Торфянке. В центре внимания оказа-
лась депутат Совета депутатов Бабуш-
кинского района Марина Овчинни-
кова. Она была известна как один из 
главных противников храма, а теперь 
горячо защищает идею строительства. 
Свою позицию она объяснила в беседе 
с руководителем движения «Сорок со-
роков» Андреем Кормухиным на сайте 
«Геополитика». 

— Я хочу, чтобы все знали, что про-

тест против строительства храма — 
это ложь, и этой ложью все уже наелись 
сполна, — заявила Овчинникова. 

Она рассказала, как была введена в 
заблуждение и втянута в сомнитель-
ную акцию против храмов. По её сло-
вам, храмоборцы использовали подта-
совки, обман и провокации. А когда она 
подняла все документы и разобралась, 
то на неё посыпались угрозы и всевоз-
можные обвинения. Теперь она наме-
рена как депутат сделать всё, чтобы за-
щитить права православных. 

В Москве 
напугали 
польских 
сатанистов

Много разговоров ходило о 
намеченном в апреле в одном 
из московских клубов концер-
те польской метал-группы 
Batushka. Эта группа извест-
на своей сатанистской симво-
ликой и антицерковными ак-
циями. В самый последний 
момент концерт был отменён: 
оказалось, группа испугалась 
православных активистов. 

«До сегодняшнего дня всё 
было нормально, — говорит-
ся в сообщении группы в соц-
сети, — но в итоге активисты 
официально согласовали ми-
тинг на 5 тысяч человек у клу-
ба. Это опасность для музы-
кантов и их слушателей». 

Концерт был запланиро-
ван недалеко от православ-
ного храма. Верующие зая-
вили, что группа пропаган-
дирует сатанизм, и подали в 
префектуру СВАО уведом-
ление о пикете «Нет сата-
низму в России!». Предста-
витель Патриархии Вах-
танг Кипшидзе сказал, что 
«пуб личные акции сатани-
стов, особенно в дни Вели-
кого поста, являются созна-
тельной провокацией». 

Такая же история произо-
шла и в Санкт-Петербурге.

Широкое внима-
ние привлекла сен-
сационная новость 
Би-би-си о том, что 
христиане Ирака со-
здали своё воору-
жённое формирование для за-
щиты от организации «Ислам-
ское государство» (запрещён-
ной в России). Они считают 
себя первыми христианскими 
во оружёнными силами в исто-
рии Ирака. А назвали своё фор-
мирование «Вавилонской бри-
гадой». Английский журналист 
встретился с их командиром 

Райаном аль-Киль-
дани, который рас-
сказал, что у мест-
ных христиан не 
было другого выбо-
ра, когда против них 

ополчились исламисты. 
— Мы должны уметь за-

щищать себя, — заявил он. 
— Больше никто ничего пло-
хого здесь с христианами не 
сделает. 

В символике бригады при-
сутствует даже Андреевский 
флаг в сочетании с картой 
Ирака.

Как депутат была гонителем, 
а стала защитником храмов

Столетний афонский 
игумен дал 
рецепт Украине

В Ираке появилась боевая 
бригада христиан 

«Сотворение мира». Фрагмент фрески Микеланджело

Наша Вселенная 
специально 
создана для нас
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                                 ЛЮДИ ЦЕРКВИ   

Евангелие от бабушки
Я рос в неверующей семье. В 1991 

году одна из моих бабушек как-то раз 
нашла на улице выброшенные книги 
— Евангелие от Луки. Я прочёл полу-
ченную от бабушки книжку. На мою 
душу она произвела сильное воздей-
ствие. Я чувствовал, что не я оцени-
ваю эту книгу — напротив, по этой 
книге будут оценивать меня. Кстати, 
бабушка оставила себе второй эк-
земпляр Евангелия и впоследствии 
тоже стала верующей.

В начале 1990-х годов было мно-
го разных религиозных движений. 
Я знал, что есть православные, като-
лики, протестанты, но не знал, чем 
они отличаются и куда мне идти. В 
таком подвешенном состоянии про-
был три года. А в 15 лет во сне я уви-
дел пожилого человека с большой 
бородой в тёмно-серых одеждах. И 
он мне говорит: «Иди в Православ-
ную Церковь». Спрашиваю: «Как вас 
зовут?» Отвечает: «Сергий Радонеж-
ский». Я в то время даже не знал, кто 
такой Сергий Радонежский. Думаю, 
ладно, схожу в храм, посмотрю. И 
как только зашёл, сразу увидел ико-
ну, на которой был изображён ста-
рец из сна. 

Но стал я православным не из-за 

сна, это только придало направле-
ние. Я стал изучать историю, читать 
отцов ранней Церкви. И убедился, 
что Православная Церковь имен-
но та изначальная Церковь, о кото-
рой говорится в Книге Деяний апо-
стольских. 

Также для меня важно было, что я 
увидел догматическую красоту пра-
вославного учения. Бог стал челове-
ком — это красиво! Божественное 
единение лиц Пресвятой Троицы в 
любви — это красиво! Наше спасе-
ние произошло через доброволь-
ную жертву Бога — это красиво! Та-
кого нигде больше нет. 

Но самое главное, что меня сдела-
ло верующим, — это личная встре-
ча с Христом. Он открылся как лич-
ность, которая любит меня, что боль-
ше всего поразило. Это было не во 

сне, не было каким-то голосом в 
моей голове. Сложно описать более 
детально: 20 лет прошло. Но это ни 
с чем не спутаешь. Кто-то из святых 
говорил, что когда Господь говорит 
со своим творением, то уже сомне-
ний нет, ибо творение знает голос 
своего Господина и узнаёт Его. 

«Жаль, что вы не пришли 
100 лет назад»

За последние годы я побывал в Ин-
донезии, Шри-Ланке, Таиланде, Гон-
конге, Тайване, Вьетнаме, на Филип-
пинах, в Индии. А началось всё с того, 
что захотелось помочь верующим в 
Азии, которым непросто живётся 
в неправославном окружении. Мы 
стали печатать иконы, православные 
книги на местных языках и отсылать 
им. В 2008 году меня пригласил в Таи-
ланд отец Олег (Черепанин). 

И эта поездка открыла мне мир со-
временной православной миссии. Я 
увидел, как много мы теряем возмож-
ностей из-за того, что не поддержи-
ваем её, хотя Азия очень ждёт право-
славных миссионеров. Один тайский 
бизнесмен сам пришёл к отцу Олегу и 
предложил построить православный 
храм на свои средства. Другой чело-
век — высокопоставленный чинов-

ник, родственник тайской королев-
ской семьи, — будучи сам неправо-
славным, сказал нам от сердца: «Как 
жаль, что вы не пришли на тайскую 
землю 100 лет назад». 

В 2011 году я поехал в первую для 
меня самостоятельную миссию на 
Гоа по запросу живущих там росси-
ян, чтобы помочь им укрепить связь 
с Церковью. В Гоа нет православных 
храмов. Мы с одним священником 
сняли жильё, служили Литургию, об-
щались с людьми. Самой значимой 
для меня стала филиппинская мис-
сия. Там попросилась в православие 
целая церковь — несколько тысяч 
верующих. Более 100 лет назад они 
откололись от католиков. Они иска-
ли подлинную Церковь, сохраняю-
щую без искажений веру апостолов, 
и узнали о Православии. По их при-
глашению мы ездили по приходам, 
рассказывали о православии и после 
серьёзной подготовки крестили. На-
деюсь, скоро на Филиппинах будет 
постоянный священник, тогда мис-
сия твёрдо станет на ноги. 

Испытание десятиной
С чудесами я встречался не раз. На-

пример, с исцелением от причастия. 
Обычно если заболеваю, то мини-
мум на неделю. Как-то раз я пришёл 
в храм совершенно больной и даже 
думал, что не достою службу. Но при-
частился и мгновенно исцелился. Это 
— реальный опыт. Некоторые посчи-
тают это самовнушением. Но сколько 
ни настраивайся, всё от Бога зависит.

Вот ещё история. Известно, что 
в древности люди платили десяти-
ну своего дохода в церковь. Пом-
ню, придя в храм к своему другу 
отцу Даниилу Сысоеву, увидел, что 
у него висит выписка из Книги про-
рока Малахии: «Можно ли человеку 
обкрадывать Бога? А вы обкрадыва-
ете Меня. Скажете: «чем обкрадыва-
ем мы Тебя?» Десятиною... Принеси-
те все десятины в дом хранилища, 
чтобы в доме Моём была пища, и 
хотя в этом испытайте Меня, гово-
рит Господь Саваоф: не открою ли 
Я для вас отверстий небесных и не 
изолью ли на вас благословения до 
избытка?» (Мал. 3:8, 10).

И я решил испытать. Стал отда-
вать десятину с зарплаты. И с тех 
пор наша семья никогда не нужда-
лась. Хотя бывали драматические 
события. Например, нам нужно 
было немедленно съезжать с того 
места, где мы жили. Мне же предсто-
яла поездка. Оставалось два дня на 
то, чтобы найти новую квартиру и 
перевезти семью. Смог найти толь-
ко за 26 тысяч рублей. А в то время 
моя зарплата была 30 тысяч, из это-
го 3 тысячи — десятина. Я сказал: 
«Господи, со своей стороны я делаю 
всё, что могу, но это выше моих сил, 
пожалуйста, помоги мне». Вернулся 
из командировки, выхожу на работу, 
а меня в первый же день зовут в кас-
су за деньгами. Оказалось, что пла-
тят за работу, которую мы выполни-
ли ещё два года назад. Смотрю: в ве-
домости ровно 26 тысяч рублей. Мы 
снимали квартиру пять месяцев, и 
Господь каждый раз посылал ровно 
26 тысяч рублей из разных источ-
ников, ни один из которых не знал 
о моих проблемах и не был связан с 
другим. Такие вещи самовнушением 
не объяснишь. И это произошло со 
мной не потому, что я какой-то осо-
бенный, я ничем не лучше других. 
Просто Господь верен Своему слову.

Мария ГУСЕВА

Священник ГЕОРГИЙ МАКСИМОВ: 

На Филиппинах 
попросилась 
в православие 
целая церковь — 
несколько тысяч 
человек

Нас очень ждут в Азии 
Известный миссионер и проповедник о своих главных встречах и чудесах 

Отец Георгий 
крестит 
радостных 
филиппинцев
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5 фактов 
об отце Георгии 
1  Родился в Москве 

в 1979 году.

2  Его жена Елена — дочь свя-
щенника, у них двое детей: 
сын и дочь.

3  Известен и как писатель-фан-
таст, автор нескольких книг.

4  Служит в храме преподобного 
Сергия Радонежского в Буси-
нове.

5  Окончил Московскую между-
народную киношколу, ведущий 
телепередачи «Мой путь 
к Богу» на телеканале «Спас».

Газета распространяется 
бесплатно в монастырях, хра-
мах и часовнях Москвы и Мо-
сковской области, Пскова, Ка-
луги, Сергиева Посада, других 
российских городов, а так-
же в русских православных 
храмах Австрии, Италии, Гер-
мании, Франции, Венгрии. В 

том числе газета поступает в 
храм Христа Спасителя, Ело-
ховский храм, Данилов, Сре-
тенский, Новоспасский и дру-
гие монастыри, в московский 
Душепопечительский право-
славный центр св. прав. Иоан-
на Кронштадтского на Крутиц-
ком подворье. Её доставляют в 

Госдуму, в Совет Федерации РФ 
и Общественную палату Рос-
сии, а также в районные упра-
вы и центры социального об-
служивания, в медицинские 
учреждения, торговые цен-
тры, следственные изоляторы. 
Полный список адресов рас-
пространения газеты указан 

на сайте www.krest-most.ru .
Если вы хотите принять 

участие в распространении 
газеты в своём доме или на 
месте вашей работы, обра-
щайтесь в редакцию по тел. 
(499) 207-5200, ул. Конёнко-
ва, 15, корп. 1. E-mail: krest@
zbulvar.ru.

Где можно найти газету «Крестовский мост»
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З
везда телесериа-
лов Наталья Гуд-
кова уверена, 
что многие ис-
пытания в жиз-
ни ей были даны 

для того, чтобы она духовно 
совершенствовалась. Она 
снялась более чем в полу-
сотне фильмов, в том чис-
ле в таких популярных, как 
«Солдаты», «Адвокат», «Ат-
лантида», «Карпов». 

Сначала молилась 
на французском 
и латинском

— Наташа, как вы пришли 
к вере?

— Всё началось в лихие 
1990-е годы. Я училась в Мо-
сковской международной ки-
ношколе. Одна из наших пе-
дагогов в то время была сто-
ронником экуменического 
движения и старалась при-
влечь к нему нас. Но так вы-
шло, что в результате для мно-
гих из нас, в том числе и для 

меня, открылась дорога к 
православию. От киношко-
лы мы часто ездили в евро-
пейские туры, посещали там 
святые места, пели молитвы, 
причём на французском и ла-
тинском языках. А когда я на-
чала читать Библию, она про-
извела на меня такое сильное 
впечатление, что мне тут же 
захотелось уйти в монастырь. 
Казалось, что только так я 
смогу спастись. Возможно, я 
была права, просто сейчас я 
искупаю грехи по-другому. 
Крещение я приняла в 15 лет 
на малой родине моей мамы, 
в чудесном храме в селе Золо-
том Саратовской области. 

— Тогда и воцерковились?
— Не сразу. Я ходила в храм, 

но всё воспринимала как-то 
поверхностно, пока однажды 
не заболела. Из-за проблем со 
спиной полгода не могла са-
мостоятельно передвигаться, 
и ничего не помогало. К тому 
времени я очень активно сни-
малась, и перерыв для меня 
был очень нежелателен. К мое-

му духовному отцу Димитрию 
Рощину я обратилась как к по-
следней надежде. Он приехал 
и соборовал меня, а потом ска-
зал: «Наташа, советую тебе вы-
звать скорую». В больнице вы-
яснилось, что у меня межпо-
звонковая грыжа и нужна 
срочная операция. Всё закон-
чилось благополучно. Так по-
лучилось, что именно этот слу-
чай стал для меня своего рода 
отправной точкой для более 
глубокого погружения в веру. 

«Не влезай, убьёт!»
— Что вам даёт вера в 

повседневной жизни?
— Я точно знаю, что нахо-

жусь под защитой, и мне от 
этого спокойно. А ещё я поня-
ла: если что-то плохое прои-
зошло в моей жизни, значит, 

тремя шагами ранее я сделала 
что-то не так. В трудных си-
туациях главное — не пани-
ковать. Все испытания дают-
ся по нашим силам и по боль-
шому счёту нам во благо. Это 
своего рода пинок, чтобы мы 
двигались вперёд, духовно 
совершенствовались. Если на 
электрощите написано: «Не 
влезай, убьёт!», нормальному 
человеку этого достаточно. 
Так и с заповедями Божьими. 

— Случалось ли паломни-
чать?

— Я много езжу по святым 
местам. Особый трепет испы-
тываю при посещении Опти-
ной пустыни, ведь я родилась 
23 октября, в день помино-
вения преподобного Амвро-
сия Оптинского. В прошлом 
году на Страстной неделе ез-

дила в Иерусалим. Обычно со 
мной в это время всякие ужа-
сы происходят, а там у меня 
была прекрасная Страстная 
неделя. Запомнилось, что пра-
вославный батюшка, который 
живёт в Израиле, не советовал 
нам оставлять записочки с по-
желаниями в Стене Плача, как 
обычно многие делают. Для 
меня это стало новостью. Он 
сказал, что главная православ-
ная святыня — это Гроб Госпо-
день, а остальное от лукавого. 

— У каких святых вы чаще 
всего просите помощи?

— В жизни всякое случает-
ся, поэтому просишь помо-
щи то у одного святого, то у 
другого. В Москве много свя-
тынь. Иногда помощь быва-
ет очень даже конкретной. У 
меня был период, когда я ис-
пытывала серьёзные мате-
риальные трудности и мне 
срочно нужно было продать 
земельный участок, но никак 
не получалось. Я попросила 
совета у своего духовного на-
ставника. Он уверенно сказал: 
«Ты освяти участок и сходи к 
святителю Спиридону Трими-
фунтскому в храм Воскресе-

ния Словущего на Успенском 
Вражке». Я так и сделала, и 
буквально сразу же на мой 
участок нашлись покупатели.

О материнской 
молитве 

— Вам время от времени 
приходится играть не очень 
положительные роли. Как 
вы считаете, не является ли 
это грехом?

— Я советовалась по это-
му вопросу с духовником. Он 
сказал, что главное — не вво-
дить в блуд чувства верующих, 
не раздеваться, не оголяться. 
Смысл транслируемого мною 
образа должен быть во благо. 
То есть если я играю «плохую 
девочку» и она несёт какое-то 
наказание, то это идёт всё-та-
ки во благо тем, кто смотрит. 

— У вас двое сыновей, один 
— дошкольник, а старшему — 
16 лет. Вы приобщаете их к 
вере?

— Понемногу. Каждое вос-
кресенье мы стараемся не 
пропускать причастие. Кста-
ти, я, что называется, на себе 
убедилась в силе материн-
ской молитвы. Когда у сына 
были проблемы с учёбой, я 
много молилась, и это при-
несло свои плоды. Вообще 
материнская молитва самая 
сильная. Всем женщинам со-
ветую: ни в коем случае, даже 
сгоряча, не проклинайте сво-
их детей, не желайте им зла, 
потому что бесследно это не 
проходит. Лучше молитесь 
постоянно за своих детей. 

Беседовала 
Ирина КОЛПАКОВА

«В трудный момент 
  мне помог 
  святитель Спиридон»

Мне казалось, 
что только 
в монастыре 
я могу 
спастись. 
Возможно, 
я была права

Каждое воскресенье известная актриса Наталья Гудкова 
вместе с сыновьями старается не пропустить причастие

Наталья 
Гудкова часто 
исполняет 
драматические 
роли. Кадр 
из фильма 
«Атлантида»
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Приём строчных 
объявлений 
по телефону 

8 (499) 206-8382   
shop@zbulvar.ru      
www.zbulvar.ru
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Знали, но не приняли
Некоторые задаются во-

просом: почему воскрес-
ший Христос явился только 
ученикам? Почему не пред-
стал также перед фарисеями 
и язычниками? Быть может, 
если бы эти люди увидели 
Воскресшего, они также уве-
ровали бы. 

Но воскресший Сын Божий 
являлся законникам и идоло-
поклонникам не менее зри-
мо, чем жёнам-мироносицам 
и апостолам. В книгах языче-
ских и иудейских авторов со-
хранились такие подробно-
сти самого Воскресения, ко-
торые долго оставались неве-
домыми даже христианским 
богословам. Однако и точное 
знание о Победе Христа над 
смертью не пробудило духов-
ных мертвецов.

Свидетелей и осведомлён-
ных о произошедшем было 
много. Как известно, первы-
ми очевидцами Воскресения 
стали римские солдаты, по-
ставленные сторожить Гроб 
Господень. Явление Сына Бо-
жия во Славе ослепило их и 
повергло на землю. И закон-
ники-фарисеи сразу превос-
ходно поняли смысл прои-
зошедшего. Они не только 
не ужаснулись собственно-
му злодеянию, но сразу же 
стали заметать следы престу-
пления. Вскоре после Вос-
кресения Христова в писа-
ниях законников уже появи-
лась злобная хула и клевета 
на Иисуса. Ещё одним челове-
ком, знавшим о Воскресении, 
был Понтий Пилат. Его жена 
Клавдия Прокула присут-
ствовала при явленном Хри-
стом чуде воскрешения до-
чери Иаира, была потрясена 

деяниями Спасителя и пыта-
лась умолить мужа, чтобы тот 
предотвратил готовившуюся 
 Иисусу казнь, но безуспешно. 

Свидетельства 
христиан

«Если бы писать о том под-
робно, то, думаю, и само-
му миру не вместить бы на-
писанных книг», — говорит 
 Иоанн Богослов. Действи-
тельно, с первых же десяти-
летий по Воскресении Го-
споднем начала разливаться 
становившаяся всё более пол-
новодной река христианской 
литературы. Только повество-

ваний о житии Сына Челове-
ческого было много сотен. В 
1945 году в пещерах на бере-
гу Мёртвого моря была обна-
ружена огромная библиоте-
ка одной из первохристиан-
ских общин со множеством 
подобных рукописей, ранее 
неизвестных. 

Конечно, поток свиде-

тельств современников о 
Христе Спасителе не мог ока-
заться чистым: в этих писани-
ях люди часто примешивали 
к Божественному Открове-
нию собственные домыслы 
и неверные слухи. Собор-
ный разум Церкви Христо-
вой выделил чистый источ-
ник истины: богодухновен-

ными, свободными от при-
меси лукавых мудрований и 
искажений признаны только 
творения святых евангели-
стов Матфея, Марка, Луки и 
 Иоанна, Книги Деяний и По-
сланий апостольских, Апо-
калипсис святого апостола 
Иоанна Богослова. Часть же 
иных первохристианских 
свидетельств Церковью вос-
принята в Священном Пре-
дании.

Ввиду такого множества 
доказательств истина Вос-
кресения Христова предстаёт 
очевидной. Однако некото-
рые еретики и атеисты пыта-
лись утверждать, что не толь-
ко Воскресение, но и всё зем-
ное житие Христа Спасителя 
было мифом, легендой. Безу-
мие! С несравненно боль-
шим основанием можно усо-
мниться в жизни какого-ни-
будь Робеспьера или Маркса, 
чьи слова и дела разорвались 
в мире ядовитыми бомбами. 

На закате своих дней даже 
ярый богоборец Фридрих 
Энгельс написал: «Новей-
шие каппадокийские откры-
тия обязывают изменить наш 
взгляд на некоторые немно-
гие, но важнейшие события 
мировой истории. Докумен-
ты, покоряющие скептиков 

своей убедительностью, го-
ворят в пользу наибольшего 
из чудес в истории, о возвра-
щении к жизни того, кто был 
лишён её на Голгофе». 

Помогло ли это позднее 
знание основоположнику 
материализма спасти свою 
заблуд шую душу, ведомо 
лишь Господу.

Только любовь 
поможет

Пример фарисеев, знав-
ших о Христовом Воскресе-
нии, но так и не ставших хри-
стианами, — это грозное пре-
достережение всем нам. Не 
только вера в Сына Божия, 
но даже и точное знание о 
Нём не спасительны, если не 
сопряжены с христианским 
образом жизни, мыслей и 
чувств.

Будем же всеми силами 
стремиться к очищению сер-
дец от греховной нечистоты, 
ибо только в чистые сердца 
нисходит величайший дар 
Божий — святая любовь. И 
только для любящих Бога и 
ближних становится живо-
творной вера христианская. 

Полную версию 
читайте на сайте 

«Православная 
энциклопедия. Азбука веры»

                                      КАЛЕНДАРЬ

Помогло ли позднее прозрение 
Фридриху Энгельсу спасти 
свою заблудшую душу, ведомо 
лишь Господу

Кому открывается 
истина

1 мая — Светлое Христово Воскресение, Пасха

Воскресение Христово (Анастасис) — мозаика в монастыре святого Луки (Осиос Лукас) в Греции

Митрополит Владимир (Василий Иким) родился в 1940 
году в крестьянской семье в Молдавии. После школы 
и Одесской семинарии служил в Советской армии. В 
1965 году в Троице-Сергиевой лавре пострижен в мо-
нашество с именем Владимир. Окончил Духовную ака-
демию и аспирантуру. Долгое время служил настояте-
лем подворья Русской Православной Церкви в Карловых 
Варах, а с 1990 по 2011 год возглавлял Ташкентскую и 
Среднеазиатскую епархию, с 2011 года — в Омске. У 
владыки Владимира множество церковных наград, книг 
и научных работ. 

Об авторе проповеди
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Митрополит Омский 
и Таврический 
Владимир (Иким)
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Кто лучше — 
ласковый 
или строгий?

— Отец Максим, должен ли 
верующий исповедоваться 
не любому, а именно «свое-
му» батюшке?

— Желательно найти ду-
ховника — священника, к ко-
торому вы будете регулярно 
ходить на исповедь, спраши-
вать совета, который будет 
вас знать и сможет помочь в 
духовных вопросах.

— Как его найти?
— Можно побывать на 

службах в разных храмах, 
присмотреться, послушать, 
как священники проповеду-
ют, понять, какая атмосфера 
в приходе, и потом сделать 
свой выбор. Важно, чтобы 
вы чувствовали полное до-
верие к батюшке, чтобы он 
вызывал у вас симпатию и 
уважение.

— Некоторые люди ищут 
«удобного» духовника, наде-
ясь, что он будет потакать их 
слабостям. Или лучше посту-
пать наоборот: выбирать 
более строгого, чтобы учить-
ся смирению?

— Вряд ли имеет смысл 
определять духовника по та-
ким критериям. Один и тот же 
батюшка может быть с кем-
то более строгим, а с кем-то 
менее. На первых порах свя-
щенники обычно старают-
ся ободрить новичка, но со 
временем становятся стро-
же, чтобы люди духовно рос-
ли, не расслаблялись, не впа-
дали в гордость. Важно пони-
мать, что духовник для вас — 
не диктатор и не ласкатель, 
а более опытный старший 
брат. Вам предстоит совмест-
ная духовная работа, и у вас 
должно быть полное взаимо-
понимание.

Когда спрашивать 
совета

— Нужно ли спрашивать у 
духовника совета и благо-
словения на всякое дело?

— Не на всякое дело, а в ду-
шевно трудных для вас ситуа-
циях. Иногда люди путают ду-
ховника и духовного отца. Это 
разные понятия. Духовный 
отец — понятие из монастыр-
ской практики. При постриге 
человек даёт обет послушания 
и в дальнейшем постоянно ис-
поведует духовному отцу не 
только свои греховные дела, 
но даже помыслы. Но если вы 
не монах, в этом нет необхо-
димости. Вам не нужно каж-
дый день ходить к священ-
нику и исповедовать помыс-
лы. Не нужно пытаться копи-
ровать монастырскую жизнь 
и по любому поводу идти к 
батюшке за благословением. 
Вам достаточно иметь духов-
ника и обращаться к нему по 
мере надобности.

— То есть о полном отсече-
нии воли речь не идёт? И 

есть вопросы, с которыми к 
духовнику не стоит обра-
щаться?

— Надо трезво понимать, 
что священник — не оракул, не 
ясновидец. Он не может зара-
нее всё знать и за вас опреде-
лять вашу дальнейшую жизнь. 
Какой бы благодатный ни был 
батюшка, он может лишь по-
советовать, а решение оста-
ётся за вами. Некоторые люди 
под видом особого смирения 
пытаются переложить на ду-
ховника всю ответственность 
за свои поступки. Это ошибка. 
Спрашивают, например, в ка-
кой институт поступать, в ка-
кой фирме работать, брать ли 
кредит в банке, какой купить 
автомобиль, куда поехать в 

отпуск, что подарить тёще на 
день рождения. Подобные во-
просы всё-таки лучше решать 
самим. Священник, конечно, 
может дать житейский совет, 
но к духовной сфере это, как 
правило, отношения не имеет.

В чём не может быть 
компромиссов

— Всегда ли надо слушать-
ся духовника? 

— Слушаться надо. Но если 
священник дал вам совет, ко-
торого вы не понимаете, вну-
тренне ему противитесь, то 
можно подойти ещё раз и по-
делиться с ним своими мысля-
ми. Если речь идёт о сложной, 
неоднозначной ситуации, ду-
ховник не должен навязывать 
своё мнение, требовать слепо-
го подчинения. Другое дело, 
если человек намерен совер-
шить явный грех, например 
женщина хочет сделать аборт. 
Тут, конечно, никаких компро-
миссов быть не может.

— Если я исполняю советы 
священника, значит ли это, 

что я не несу духовной ответ-
ственности за свои дей-
ствия?  

— Вы слушаетесь совета, но 
остаётесь при этом свобод-
ным человеком. Никто, даже 
Господь Бог, не отнимает у вас 
вашей воли, и вы несёте ответ-
ственность за свои решения.

Не надо поклоняться 
батюшке

— В нашей почте есть ано-
нимные письма от женщин, 
которые признаются в осо-
бой привязанности к духов-
никам. Благообразный, куль-
турный, эмоционально чут-
кий священник иногда ста-
новится объектом горячих 
чувств. Это нормально? 

— Нет, от такого поклоне-
ния следует беречься. Извест-
но: любой пастырь должен 
приводить людей не к себе, а 
к Богу. Нередко любимый ба-
тюшка вызывает положитель-
ные эмоции. Его стараются 
порадовать, побаловать, об-
щение с ним становится удо-
вольствием. И если он сокра-
щает дистанцию, то среди 
прихожанок могут возник-
нуть пересуды, незримая кон-
куренция, борьба за влияние, 
ревность… Всего этого надо 
избегать. Экзальтированное 
отношение может стать иску-
шением и для самого батюш-
ки. А восторженное поклоне-
ние нередко переходит в свою 
противоположность: сначала 
духовника поднимают до не-
бес, а потом следуют разоча-
рование и осуждение.

— Что же делать женщине, 
которая особенно привяза-
лась к батюшке, видит в нём 
мужской идеал?

— Ей лучше оставить этот 
храм и перестать видеться со 
своим «мужским идеалом», 

иначе произойдёт пагубная 
подмена: вместо духовной 
работы возникнет душев-
но-плотская страсть. В таких 
случаях нужно решительно 
отсекать соблазн.

Монополии 
на духовные советы 
нет

— Можно ли верующему 
обращаться не только к 
духовнику, но и к другим 
опытным священникам?

— Конечно. Ни один па-
стырь не имеет монополии на 
духовные советы, он не «владе-
лец душ», а ваш помощник. Но 
иногда возникает ситуация, 
когда человек уже заранее при-
нял какое-то удобное для себя 
решение и добивается, чтобы 
его благословили. А его духов-
ник против. И тогда верующий 
отправляется за одобрением к 
другим, ищет более «поклади-
стых» пастырей. Вряд ли это 
можно назвать духовным ре-
шением проблемы.

— Может ли верующий 
сменить своего духовника? 
Как это сделать?

— Смотря по обстоятель-
ствам. Бывает, человек пере-
езжает в другой город или в 
другую страну. Это один вари-
ант, и тут особых трудностей 
не возникает: они продолжа-
ют общаться по телефону, по 
Интернету, но уже без испо-
веди. А бывает, что наступа-
ет разочарование в духовни-
ке, недоверие к нему. И тогда 
лучше подойти к священни-
ку и попросить его совета. Он 
не может привязать вас к себе, 
сказать: «Не отпущу!», но мо-
жет посоветовать вам другой 
храм или того батюшку, ко-
торый окажется для вас бли-
же по эмоциональному складу.

Беседовал Михаил УСТЮГОВ

ВОПРОСЫ И ОТВЕТЫ                                         

Что подарить 
тёще на день 
рождения, 
лучше решать 
самому

Как правильно 
общаться 
с духовником 
На вопросы читателей отвечает профессор Московской духовной академии протоиерей Максим Козлов
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                        ВОПРОСЫ И ОТВЕТЫ

?
Я дружу с парнем, 
хотим поженить-
ся. Он хороший, 

но в Бога не верит и в 
храм ходить не хочет. 
Можно ли нам вступить 
в брак? Надеюсь, что 
со временем приведу его 
в Церковь. К тому же у 
апостола Павла сказано, 
что неверующий муж ос-
вящается верующей же-
ной. 

Светлана

Отвечает член Высше-
го церковного совета 
Русской Православной 
Церкви протоиерей Ди-
митрий Смирнов:

— Апостол Павел пи-
сал это, когда мно-
гие люди впервые 
узнавали о хри-
стианстве и кто-
то становился 
верующим во 
Христа, а кто-
то нет. Допустим, 
жена стала христи-
анкой, а муж по-преж-
нему язычник: бросать 
его, оставлять детей без 
отца? Святой апостол ука-
зывал: в таких случаях раз-
водиться не надо. 

К вашей ситуации это не 
имеет отношения. Вы ещё 
только готовитесь всту-
пить в брак. Но ваш из-

бранник неве-
рующий и не 

желает идти в 
храм, ваша вера 

его явно не интере-
сует. Почему же вы думаете, 
что он станет верующим 
после вступления в брак? 
Даже если ради вас он со-
гласится на венчание, оно 
станет для него формаль-
ностью, праздничным ри-
туалом, а не таинством. 

Вообще, выходить замуж 

за неверующего — это поч-
ти то же, что иметь дело с 
цирковым зверем: на вид 
он хороший, вполне руч-
ной, но все знают, что в лю-
бой момент может напасть 
на дрессировщика. Когда 
это случится, не известно. 
Так что жить вам придёт-
ся как на пороховой боч-
ке. Потому что, как извест-
но, «если Бога нет, то всё 
дозволено». Когда для че-
ловека отсутствуют запо-

веди свыше, в голове ча-
сто начинает действовать 
правило: хотя этого нель-
зя, но если очень хочется, 
то можно. А какую травму 
получают дети, когда ви-
дят: мама — одно, а папа 
— другое! По статистике, 
если папа верующий, то и 
дети верующие в 80 про-
центах случаев, а если ве-
рующая только мама — то 
только в пяти. Задумайтесь 
об этом и не спешите.

?
Почему в России от-
крыто действуют 
разные секты? Ника-

кой пользы от них нет, 
только морочат людям голо-
ву. Считаю, что было бы 
правильно их запретить.

Борис 

Отвечает клирик 
храма Рождества 
Иоанна Пред-
течи в Соколь-
никах прото-
иерей Олег Сте-
няев:

— По действу-
ющей Конституции 
каждый гражданин Рос-
сии имеет право исповедо-
вать любую религию или не 
исповедовать никакой. Во 
что и как верить — дело са-
мих граждан. 

Понятие «секта» в наших 
законах отсутствует, есть 
понятие «религиозная ор-
ганизация». Если члены та-
кой организации нарушают 
российские законы, допу-
стим занимаются мошенни-
чеством, то её должны за-
претить. Однако нельзя ста-
вить знак равенства меж-
ду нетрадиционной верой 
и криминалом. В сектах ча-
сто оказываются люди, кото-
рые искренне ищут Бога. Да, 
они ошибаются, забрели не 
туда, но это их личный вы-
бор. В чём их главная ошиб-
ка? Сектант, как правило, ста-
вит свой культ между собой 
и обществом. Он смотрит на 

того, кто не входит в секту, и 
думает: «Это он не соблюда-
ет, здесь сказал неправильно, 
здесь нарушил». Для сектан-
та его религиозное чувство 
оборачивается отталкива-
нием от окружающих, само-
изоляцией. 

Подобные примеры мо-
гут встретиться даже 

среди православ-
ных, если у них 
появляется мысль 
о своём внутрен-
нем превосход-

стве. Стоит толь-
ко человеку воз-

гордиться, и он мо-
жет оказаться вне Церкви. 

Вспомним рассказ Чехова 
«Убийство»: человек убил сво-
его брата за то, что тот в пост 
ел картошку с маслом. До это-
го убийца молился, постил-
ся, но в храм не ходил, счи-
тая, что все священники хуже, 
чем он. 

Такой настрой — типично 
сектантский. В христианстве 
на первом месте — любовь к 
ближним. Наша вера теряет 
смысл, если она лишена люб-
ви. Мы не ставим веру прегра-
дой между собой и другими, 
а, наоборот, стремимся иметь 
правильные отношения с 
каждым человеком незави-
симо от его национально-
сти, веры и социального по-
ложения. Как сказано в Еван-
гелии от Иоанна: «По тому 
узнают все, что вы Мои уче-
ники, если будете иметь лю-
бовь между собою» (13, 35).

Почему 
не запрещают 
секты

Что делать, если 
жених неверующий

По благословению митрополита
Крутицкого и Коломенского
Ювеналия

ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ
О ВОЗМОЖНЫХ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯХ

Ул. Шараповская, д. 1, корп. 2
(495) 502-70-70, 
(495) 544-99-33, 
(498) 720-51-55
Ул. Белобородова, д. 2, корп. 3
(495) 502-70-10, 
(495) 565-90-35, 
(495) 223-98-23
Ул. Борисовка, д. 4А
(495) 502-70-05, 
(495) 502-70-82, 
(498) 301-19-71
Работаем с 9.00 до 21.00
Без перерывов,
выходных и 
праздничных дней
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Звезда конкурса «Голос» о своей вере 
и о дружбе с монахом Фотием

ДОРОГА К ХРАМУ                                                

Концерт в храме Христа 
Спасителя

— Эмиль, что вы пели в Зале цер-
ковных соборов?

— Это был концерт памяти Мус-
лима Магомаева, и большая часть пе-
сен была из его репертуара: классика, 
арии из опер, популярные советские 
песни. Лично для меня это самые лю-
бимые произведения. То, что происхо-
дит на эстраде сегодня,  даже близко не 
сравнится с песнями советской эпо-
хи. Во втором отделении было мно-
го кантри, латиноамериканских и ис-
панских вещей, я там играл на гитаре.

— Как вы думаете, публика услы-
шала то, что хотела?

— Думаю, да, если судить по приё-
му. Наверное, так хорошо принима-
ли ещё потому, что я уже выступал 
в сборных концертах в храме Хри-

ста Спасителя — в проекте «Имена 
на все времена». Его придумали два 
замечательных человека — Алексей 
Исаков и Иван Ильичёв.

— А почему Магомаев? Вы были с 
ним лично знакомы?

— Нет. Мне было шестнадцать, когда 
Муслима Магомаева с высокими поче-
стями похоронили в центре Баку, тог-
да перекрыли весь город.  Я в это вре-
мя учился в школе и не собирался петь. 
А в восемнадцать запел и только тогда 
прикоснулся к творчеству Магомаева.

В церкви с малых лет
— Эмиль, как получилось, что вы 

уже после «Голоса» записали с 
отцом Фотием песню «Рождество»? 
Кто кого нашёл?

— Мы сдружились почти с пер-
вого дня, провели вместе на съём-
ках огромное количество времени: 
общались, делились впечатления-
ми. Ближе к финалу конкурса ком-
позитор Владимир Беляев показал 
мне свою новую песню «Рождество» 
и предложил спеть. Я говорю: «А что 
если мы с Фотием споём, тем более 
что он победил?» Беляев согласился, 
и мы записали песню. В Интернете 
сейчас у неё много слушателей, она 
стала популярной.

— Но и комментариев много в соц-
сетях: почему человек с фамилией 
Кадыров записал песню «Рожде-
ство»? А тут ещё эта поездка на Кре-
щение в монастырь к отцу Фотию, 
ваше окунание в купель… Блогосфе-
ра в недоумении — от лёгкого до 
категорического.

— Любят у нас строить догадки, не 

удосужившись спросить на-
прямую. Если Кадыров и из 
Баку — значит, мусульманин? 
А я крещён в два года, с самых 
малых лет хожу в православ-
ную церковь.

— Это дед или бабушка 
постарались?

— Нет, мама. Она право-
славная, русская. В Баку мы 
ходили в церковь Арханге-
ла Михаила, она раньше при-
надлежала Каспийскому фло-
ту, поэтому её все до сих пор 
называют Флотской, или цер-
ковью каспийских моряков.

— А имя какое вам дали 
при Крещении?

— Библейское — Эмману-
ил.

В Москву через 
Белгород

— Мама была на вашем 
концерте в храме Христа 
Спасителя?

— Да, они с дедом специаль-
но из Белгорода приехали. Для 

мамы этот мой концерт — самая боль-
шая награда. Она помогала мне делать 
в жизни самые важные, самые прин-
ципиальные шаги. Она настояла, что-
бы я после окончания музыкальной 
школы в Баку переехал к деду в Белго-
род и поступил там в музучилище по 
классу гитары: в Баку ни в училище, 
ни в консерватории нет такой специ-
ализации. Вот тут, кстати, история ещё 
один поворот совершила. Моим пре-
подавателем по вокалу в белгород-
ском училище оказался человек, кото-
рый полжизни прожил в Баку и в своё 
время брал несколько уроков по вока-
лу у Муслима Магомаева.

— Можно, конечно, сказать, что 
это история совершила поворот, а 

можно сказать, что это Господь вас 
ведёт какой-то особой дорогой…

— Можно и так. Я ещё когда в Бел-
городе учился, пытался участвовать в 
разных конкурсах. Увидел в Интер-
нете сообщение о конкурсе «Роман-
сиада». В Колонном зале Дома Сою-
зов финальный концерт, но на него 
попадают 12 человек из всего СНГ. А 
мне 17 лет. Но я всё же отправил за-
явку, ни на что не надеясь. Через не-
которое время пришло приглашение. 
Приехал, победил на московском эта-
пе и выступил в Колонном зале. Учре-
дила «Романсиаду» и ведёт её до сих 
пор замечательная женщина — Гали-
на Сергеевна Преображенская. С тех 
пор мы поддерживаем контакты. И 
сейчас, поступив в Гнесинку, я с удо-
вольствием отзываюсь на все её при-
глашения поучаствовать в концертах.

Что даёт Господь — 
надо отрабатывать

— Эмиль,  на гитаре можно 
мастерски научиться играть с помо-
щью долгих тренировок, а вот 
голос — это, конечно, Божий дар. 
Вы задумывались над тем, для чего 
он вам дан и как им лучше распоря-
диться?

— Конечно, думал. Всё, что тебе 
даёт Господь, ты должен отрабаты-
вать. Но не для себя, а для других. Я, 
конечно, буду давать благотвори-
тельные концерты, есть такая меч-
та. Сейчас пока с этим сложно. По-
скольку в Гнесинке на отделении 
гитары я учусь бесплатно, а за вокал 
приходится платить, заработанные 
средства идут на учёбу.

— Учиться в Гнесинке вам остался 
год. Дальше что: театр, сольная 
карьера, другие варианты?

— Я учусь не для того, чтобы ра-
ботать в театре, а для того, чтобы со-
вершенствоваться. Кстати, недавно 
я был зачислен в штат театра Алек-
сандра Градского, поэтому мне теа-
тра хватает.

— А молитва любимая есть, кото-
рую читаете особенно часто?

— «Отче наш» у меня на все слу-
чаи жизни. На самом деле молиться 
можно везде: в транспорте, на улице, 
перед выступлением, когда идёшь 
или едешь. Постоянная связь, по-
стоянное общение с Богом. Когда 
молишься, начинаешь чувствовать, 
что Он рядом.

Беседовал 
Михаил ПЕТРОВ 

www.krest9most.ru   е9mail: krest@zbulvar.ru

Т
ри знаменатель-
ных события в жиз-
ни Эмиля Кадырова 
случились за послед-
ние три месяца. Он 
дошёл до четверть-

финала проекта «Голос», запи-
сал с победителем проекта, мо-
нахом Фотием, песню «Рожде-
ство» и выступил с сольным 
концертом в Зале церковных 
соборов храма Христа Спасите-
ля. После этого было бы стран-
но не спросить парня с мусуль-
манской фамилией, как он отно-
сится к христианству. Впрочем, 
это был не первый вопрос.

  Если Кадыров — 
значит, 
мусульманин? 
А я крещён 
в два года и хожу 
в православную 
церковь

ЭМИЛЬ КАДЫРОВ: 
Перед выходом 
на сцену читаю 
«Отче наш»

Эмиль Кадыров и иеромонах Фотий вместе записали песню о Рождестве
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                                                ТЕМА

Чем депрессия 
отличается от уныния 

— Михаил Игоревич, в чём осо-
бенность практики именно право-
славного психолога?

— Это профессионал, который 
является православным верующим 
и как специалист сориентирован 
прежде всего на помощь людям, а 
не на зарабатывание денег или ка-
рьерный рост.

— Обычно прихожане идут со 
своими проблемами к священни-
ку… 

— Да, но священники часто не мо-
гут решить очень многие психоло-
гические проблемы в силу дефици-
та времени и психологических зна-
ний, и тогда батюшка может отпра-
вить к психологу.

— Кому необходима помощь пси-
холога?

— Тем, кто испытывает серьёз-
ный душевный кризис и у кого есть 
психологические нарушения. Чаще 
всего он наступает после тяжёлого 
травмирующего события — смер-
ти близкого человека, развода, пе-
режитого насилия. Паника, депрес-
сия, суицидальные мысли — всё это 
симптомы кризиса.

— А священник в таких случаях 
помочь не может?

— Есть разница между духовны-
ми недугами и психологически-
ми нарушениями. Например, уны-
ние — это грех, в нём можно пока-
яться, помолиться, причаститься, и 
станет легче. А депрессия — это уже 
тяжёлое психологическое состоя-
ние, требующее особого подхода. 
Если человека, находящегося в де-
прессии, призвать к покаянию, это 

может усугубить его проблемы. Так 
что одной духовной поддержки бы-
вает недостаточно. Лучше, когда лю-
дям, оказавшимся на грани психиче-
ского срыва, помогают и священник, 
и православный психолог.

«Ты сама во всём 
виновата!»

— Чтобы определить грань, о 
которой вы говорите, священник 
сам должен быть психологом…

— Да, чаще всего священник — 
хороший психолог, хотя и не име-
ет специального образования. 
Опытный духовник, разговари-
вая с человеком, может правиль-
но определить его состояние, чув-
ствует, что нужно сказать, чтобы 
это принесло облегчение страда-
ющей душе.

— А бывают всё же ошибки?
— Они случаются, когда недо-

стаёт любви. Когда к человеку, 
пришедшему за поддержкой, от-
носятся формально. Одна женщи-
на мне рассказывала: у неё умер 
ребёнок, она была в отчаянии, а 
в храме ей сказали: «Ты наказана, 
потому что редко причащалась!» 
Иногда неопытных людей смуща-
ют сотрудники храма. Например, 
молодую женщину с тремя деть-
ми бросил муж. Она зашла в цер-
ковь и стала жаловаться свечни-
це. А та ей говорит: «За твой ропот 
Бог тебя ещё больше накажет!» В 
итоге у женщины усилилось рас-
стройство, ей пришлось лечиться 
в больнице.

— А до этого она в храм не ходи-
ла?

— Да, зашла впервые, ничего 
не зная, доверяя первой встреч-
ной. А свечница думала её об-
разумить, предостеречь, но при-
чинила вред. Очень важно пони-
мать степень духовной зрелости 
того, кто обращается к вам за по-
мощью. 

Нельзя манипулировать 
пациентом

— А бывает так, что вы сами 
направляете пациента к батюшке?

— Да, если проблема именно ду-
ховная. Например, человек жалует-
ся мне, что его мучает страх смерти. 
Может, ему нужен психолог или он 
запугал себя сам картинами ада. Или 
он, вспоминая о своих грехах, не на-
деется на милосердие Божие. 

— Вы используете такие методы, 
как психоанализ, гипноз?

— Нет. Ни один православный 
психолог не применяет методов, 
которые могут причинить духов-
ный вред. Я уверен: нельзя манипу-
лировать пациентом, превращать 
его душу в объект. Человек — образ 
и подобие Божие. И даже в состоя-
нии душевного кризиса он должен 
сохранять свободный разум и волю, 
а не становиться слепой игрушкой в 
чужих руках.

Беседовала Анна ИГНАТЬЕВА

Зачем православному 
психолог При храме Воскресения Христова на Семёновской 

работает Центр кризисной психологии 
во главе с Михаилом Хасьминским

Если человека 
в депрессии 
призвать 
к покаянию, 
это может усилить 
его болезнь

Картина Эдварда Мунка «Крик», 
написанная в конце XIX века, стала 
выразительным образом отчаяния

Михаил Хасьминский более 
10 лет руководит Центром кри-
зисной психологии, созданным по 
благословению Патриарха Алек-
сия II. Член Ассоциации онкопси-
хологов России, главный редак-
тор портала «Русская православ-
ная психология». Регулярно чита-
ет лекции и проводит семинары, 
в том числе для сотрудников МЧС 
и священников. Автор серии книг 
для тех, кто переживает горе.
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Ходили молиться 
на Красную 
площадь

— Виктория Владимиров-
на, кто был вашим учителем 
на пути к Богу? 

— Моя бабушка Евдокия Ва-
сильевна и любимая крёст-
ная — мамина родная сестра 
Клавдия. В канун Пасхи ба-
бушка водила нас, детей, пеш-
ком через всю Москву: с 4-й 
Мещанской на Красную пло-
щадь — поклониться и помо-
литься Иверской иконе Бо-
жией Матери. Во время вой-
ны бабушка меня, малень-
кую, крестила. Потом, когда я 
чуть подросла, в храм с собой 
водила. Помню, что я устава-
ла долго стоять на коленях. 
Крёстная тоже меня в храм с 
собой брала, но на колени не 

ставила, а учила меня разным 
молитвам. 

Я тогда толком ничего не 
понимала, но верила её до-
броте и какому-то внутрен-
нему свету, который от неё 
исходил. Мужа её, человека 
глубоко верующего, в страш-
ные времена вместе с двумя 
братьями отправили в си-
бирские лагеря. Оттуда он 
не вернулся. Но крёстная, 
как и многие наши люди, не 
озлобилась, не обиделась на 
Господа за свои несчастья, 
а, наоборот, только благо-

дарила Его за все милости. 
На вопрос: «Как ты живёшь?» 
она всегда с улыбкой отвеча-
ла: «Хорошо, слава Тебе, Го-
споди!» Теперь я думаю, что 
через страдания она и при-
шла к Богу, получила благо-
дать. 

Как пережить 
страдания

— У вас есть духовный 
наставник?

— Сейчас мой духовник — 
настоятель храма Святых бес-
сребреников и чудотворцев 

Космы и Дамиана в Шубине 
протоиерей Александр Бори-
сов. Общаться с этим челове-
ком — удивительное счастье. 
Это и помощь, и наставление, 
и путеводная звезда. Отец 
Александр занял часть моей 
души. На исповедь, соборова-
ние я только к нему хожу. Он 
помог пережить многие стра-
дания. В течение прошлого 
года я потеряла сразу четве-
рых дорогих мне людей: маму, 
подругу, близкого друга Петра 
Наумовича Фоменко, а потом 
сына. Представляете себе весь 
этот ужас?..

— Простите, что невольно 
причинила вам боль... А вы 
давно стали прихожанкой 
этого храма?  

— Впервые в этот храм я 
попала 23 года назад благо-
даря писательнице Людми-
ле Улицкой. У нас с ней об-
щие друзья. Она меня напра-
вила туда, когда я находилась 
в полном отчаянии после 
страшной трагедии с внуком. 
Его сбила машина. Егорушка 
прожил только четыре дня… 
Настоятелем храма тогда 
был прото иерей Георгий Чи-

стяков. После утренней служ-
бы он сел со мной на лавочку, 
и мы стали разговаривать. Я 
начала рассказывать про Его-
рушку, и он вдруг сказал, что 
в детстве его тоже звали Его-
рушкой. Мы вместе с ним пла-
кали... Человек увидел меня в 
первый раз в жизни и так со 
мною заговорил! К сожале-
нию, отец Георгий рано ушёл 
из жизни. Он был потрясаю-
щей личностью. Так страстно 
читал проповеди, что у слу-
шателей всё внутри замира-
ло. Это большая редкость. Я 
никогда ничего подобного 
не слышала. 

О чём прошу Господа
— Есть ещё храмы, в кото-

рых душе вашей благостно?
— С удовольствием хожу 

помолиться и пообщаться 
в старинный храм Благове-
щения Пресвятой Богороди-
цы. Там чудесный священник 
Владимир Леонов. Человек 
нежнейшей души, интелли-
гентный. Здесь я и маму от-
певала, и сына. Недавно я по-
теряла своего друга — чудес-
ного детского поэта Юрия 
Кушака. Пришла в храм по-
просить, чтобы именно отец 
Владимир его отпел, и услы-
шала, как женщина, которая 
работает в храме, о нём гово-
рит: «Отец Владимир — сама 
любовь». Это дорогого стоит. 
С отцом Владимиром меня 
свёл случай. Когда мама ещё 
была жива, но уже плохо себя 
чувствовала, моя приятельни-

ца спросила, не хочет ли она 
исповедаться и соборовать-
ся. Мама согласилась. И когда 
отец Владимир пришёл к нам, 
я была приятно удивлена тем, 
как он говорит, как ведёт себя. 
Таких обычно называют «ти-
шайший». 

— Вы совершаете паломни-
чества?

— Я пять раз была в Иеру-
салиме и всегда приходила и 
к Стене Плача, и в храм Гроба 
Господня. Погружалась в Иор-
дан. Это просто невозможно 
было не сделать. Когда туда 
попадаешь, испытываешь со-
вершенно удивительное ощу-
щение чуда. Там начало всех 
начал, святая лестница в небо.  

— Какую молитву вы чита-
ете в трудные для себя 
моменты?

— «Господи, дай мне ду-
шевный покой, чтобы при-
нимать то, что я не могу из-
менить…» Когда я читаю эту 
молитву, мне открывается 
светлое ощущение полноты 
счастья. И бесконечная благо-
дарность Всевышнему за каж-
дый миг моей жизни. В один 
из таких моментов у меня ро-
дились стихи:
Боже, Ты слышишь и знаешь
Всё, что ночами шепчу.
Ты в моём сердце читаешь,
Даже когда я молчу.
Что же просить Тебя стану?
Вся моя жизнь пред Тобой.
Боже, когда я устану, 
Тихо глаза мне закрой.

Беседовала 
Ирина КОЛПАКОВА

ДОРОГА К ХРАМУ                                           

ВИКТОРИЯ ЛЕПКО: 
Когда молюсь, 
приходят стихи
После многих испытаний известная актриса стала 
прихожанкой и поэтессой

М
ногие запомни-
ли заслужен-
ную артист-
ку России Вик-
торию Лепко 
по роли оча-

ровательной пани Каролин-
ки из «Кабачка «13 стульев», 
но у неё было немало ро-
лей и в Малом театре, где она 
прослужила 30 лет, и в театре 
«Вернисаж». Сегодня актриса 
почти не снимается, зато из-
дала уже несколько своих по-
этических сборников.
На её долю выпало немало 
страданий, и только вера по-
могла обрести душевную гар-
монию.  

После службы 
мы сели с отцом 
Георгием на лавочку 
и вместе заплакали
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Виктория Лепко — пани Каролинка 
в «Кабачке «13 стульев» (1970-е годы)
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                                         КУЛЬТУРА

В
ыставка картин 
Гелия Коржева 
(1925-2012) в Тре-
тьяковской га-
лерее стала со-

бытием. Известный ма-
стер, народный художник 
СССР, автор хрестоматий-
ного триптиха «Коммуни-
сты» открылся с новой сто-
роны. Особенно неожидан-
но выглядят его полотна на 
библейские темы. Что это? 
Поиск более глубокой вну-
тренней опоры? 
Об этом мы беседуем с до-
черью художника Анаста-
сией Коржевой. 

Трудные шаги 
к истине

— Почему Гелий Михайло-
вич обратился к библейской 
теме?

— У папы был очень тя-
жёлый 1986 год. Тогда один за 
другим ушли из жизни его ро-
дители. Они прожили вместе 
более 60 лет, я застала ещё се-
мейные пятницы, когда у них 
собирался весь клан: дети, 
внуки, правнуки. Родители 
значили для папы очень мно-
го, и эта потеря стала боль-
шим ударом. Первое время он 
ничего не мог рисовать, углу-
бился в Библию. Потом поя-
вились эскизы и первая круп-
ная работа «Благовещение», 
которую папа подарил мне.

— Дева Мария там изобра-
жена лежащей лицом вниз. 
Уникальная трактовка, далё-
кая от канона…

— Отец воспринимал Писа-
ние как исторический источ-
ник. Это не иллюстрация к 
Евангелию, а его собственное 
видение тех событий. Дева 
Мария потрясена явлением 
архангела Гавриила. Мы не 
видим её лица, но чувствуем 
её потрясение. Словно ей на 
мгновение открылось буду-
щее: и чудо Рождества, и при-
звание Сына, и Его страдания 
на кресте. Как это вместить, 
как понять человеку? Папа ре-
шил передать это с помощью 
необычного, но очень выра-
зительного приёма. К сожале-
нию, на выставке нет полотна 
«Трудные шаги к истине», где 
Христос в окружении учени-
ков заслоняется рукой от па-
лящего солнца. Папа пред-
ставлял Иисуса и его учеников 
простыми людьми, с крупны-
ми, натруженными ладонями. 
Отец вообще был противник 
сусальности. Он не приукра-
шивал и даже женское тело 
писал, по его словам, как кар-

тошку. Он любил простых лю-
дей. Говорил, что работает для 
них, а не для элиты.

Бабушка тайно 
крестила внука

— Гелий Михайлович был 
верующим?

— Да, но в храм, будучи 
взрослым, не ходил. Бог всег-
да был в его душе. Его воспи-
тывала верующая бабушка, 
Прасковья Петровна, образо-
ванная женщина из курских 
дворян. Она рано похорони-
ла двоих детей и любила вну-
ка: он напоминал ей старшего 
сына. Она же папу и крестила, 
по-моему, тайно от его роди-
телей. Водила его в детстве в 
храм Пророка Илии в Обы-
денском и в храм Христа Спа-
сителя до того, как его снесли. 
Они жили в Зачатьевском пе-
реулке, недалеко от Остожен-

ки, и до этих храмов было ру-
кой подать.

— Он вам сам об этом рас-
сказывал?

— Да. Он помнил себя с ран-
него детства. Вспоминал, как 

они с бабушкой ходили на 
церковную службу, как 

ему давали просвирки. 
Помнил атмосфе-

ру в старом храме 
Христа Спасителя, 
а потом, шести-
летним, он видел, 

как этот храм взрывали… А кре-
стили папу в Замоскворечье, в 
церкви Живоначальной Тро-
ицы в Вишняках. Он родился 
рядом с нею, в доме 43 на Пят-
ницкой улице, который до сих 
пор сохранился.

«Иуда» находится 
в США

—  В  д н е в н и к а х  Ге л и я 
Михайловича есть замеча-
тельная статья об Алексан-
дре Иванове, авторе «Явле-
ния Христа народу»…

— Папу тогда попроси-
ли сделать доклад на торже-
ственном заседании в Боль-
шом театре по случаю юби-
лея Александра Иванова. Эти 
несколько страничек он пи-
сал всё лето. Прочитал мно-
го книг, пропустил через себя 
судьбу Иванова. Ещё он любил 
Николая Ге. Его работа «Иуда», 

как мне кажется, своим коло-
ритом напоминает работу Ге 
«Христос с учениками в Геф-
симанском саду», которая на-
ходится в Русском музее. Кар-
тина «Иуда», к сожалению, дав-
но уже в Америке. Хорошо, что 
руководству Третьяковской 
галереи удалось получить её 
на выставку вместе с 38-ю дру-
гими полотнами папы, оказав-
шимися за океаном.

— А где сейчас основная 
часть библейского цикла?

— Большинство картин у 
нас, наследников. Мечтаю по-
казывать это уникальное на-
следие отца зрителям, пусть и 
в небольшом формате.

Жизнь слишком 
коротка

— Гелий Михайлович дол-
гое время преподавал, вёл 
творческую мастерскую в 
Академии художеств, воз-
главлял Союз художников 
Р о с с и и .  А  п о т о м  в д р у г 
отовсюду ушёл. Почему?

— Кафедру в Строгановке 
он оставил в год смерти ро-
дителей. Его избрали прези-
дентом Академии художеств, 
но он взял самоотвод и слов-
но ушёл в затвор. Установил 

для себя строжайший режим. 
В восемь утра подъём, с девя-
ти уже у холста и только час на 
обед и отдых. Остальное время 
— работа. Когда уставал, начи-
нал мастерить рамочки, натя-
гивать холсты. Редкие прогул-
ки, ещё более редкие визиты на 
выставки друзей…

— Что означала такая зам-
кнутость? 

— Папа говорил: жизнь 
слишком коротка, чтобы зря 
тратить время. Работа — это 
главное, что ему требовалось 
для счастья. В его мастерской 
была особая атмосфера: чи-
стота, порядок, там было при-
ятно находиться. Он прояв-
лял удивительную самодис-
циплину. Учил и меня видеть 
свои недостатки, работать 
над собой. Говорил: сделала 
доброе дело — тут же забудь. 
Он жил по заповедям, с каж-
дым годом становясь добрее, 
терпимее, спокойнее... В по-
следний год часто повторял: 
«У меня мало времени». 

— Он чувствовал близкий 
уход?

— Да, и ему хотелось завер-
шить задуманное. Даже ког-
да у него почернела нога, пре-
жде чем ехать в клинику, он по-
шёл в мастерскую заканчивать 
работу. Уже в больнице, после 
операции, устав от суеты во-
круг себя, он с улыбкой посето-
вал: «Как же вы мне надоели…» 
Я продолжила в том же тоне: 
«Папочка, а кому, кроме нас, 
ты нужен?» И услышала в от-
вет: «Как кому? Я нужен Богу».

Елена ЛИТОВЧЕНКО
Выставка «Гелий Коржев» 
в ГТГ на Крымском Валу
работает до 13 июня 

Библия глазами 
Гелия Коржева
Как крупнейший советский художник увидел Деву Марию и Христа  

Я спросила: «Кому, кроме нас, 
ты нужен?» — и услышала: 
«Как кому? Я нужен Богу»

Картина «Несение креста»

Картина «Благовещение»

Гелий Коржев с дочкой 
Анастасией
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К 
вере приходят 
по-разному. Иногда 
толчком становит-
ся нечто необъясни-
мое, выходящее за 
пределы реальности. 

Именно так и получилось у мо-
сквича Вячеслава Тульских, лик-
видатора аварии на Чернобыль-
ской АЭС.

«Ехать или не ехать — 
вопрос не стоял»

— Я тогда был военным инжене-
ром, лейтенантом, специалистом по 
электронике, по робототехнике, — 
рассказывает Вячеслав Тульских. — И 
вышло так, что именно специалисты 
моего профиля там оказались макси-
мально востребованы. Вот я и поехал. 
Просто не стоял вопрос — ехать или 
нет. Я знал, что такое радиация и как 
можно победить этого врага, как за-
щититься от него. Знал, что могу это 
сделать, а раз могу — значит, должен. 
Наша команда — три человека: один 
в прошлом подводник, рентгена на-
хватался за всю жизнь, второй недав-
но женился. Так что поехал я.

«Религиозным никогда 
особо не был»

Крестили Вячеслава родители 
ещё в детстве. Но он, по его словам, 
особой религиозностью не отли-
чался, наоборот, относился к Кре-
щению как к чему-то непонятному, 
не особо нужному. Верил в науку, в 
свои руки, в навыки, полученные во 
время учёбы. Но именно в Чернобы-
ле довелось ему по-иному взглянуть 
на многие вещи…

— Дело было в 1987 году, — вспо-
минает он. — Началось восстанов-
ление третьего энергоблока. И надо 
было вести многочисленные сва-
рочные работы. Но уровень радиа-
ции был такой, что в течение 30 ми-
нут сварщик получил запредельную 
дозу облучения. А швов нужно было 
сварить более двух тысяч. Это зна-
чит, нужно найти более восьми ты-
сяч сварщиков, которые выполнили 
бы задачу, но в лучшем случае оста-

лись бы больными на всю жизнь. По-
тому эту работу выполняли специ-
ально сконструированные роботы. 

«И тогда я воцерковился»
Роботы приступили к работе. И 

вот в один день, один за другим, из 
строя вышли все три сварочных ро-
бота. Тульских восстановил их, про-
верил — работают. Через пять ми-
нут их снова привозят, вышедших 
из строя. И так несколько раз. 

— А я не могу понять, почему робо-
ты у меня в лаборатории работают, а в 
нескольких десятках метров от меня 
сразу выходят из строя, — рассказы-
вает он. — Вы не можете представить, 
какое это было напряжение нервов и 
ума! И вдруг случилось какое-то оза-
рение свыше. Весь физический мир 
начал исчезать. Вернее, он не исчез, 
а стал другим. Я «видел», как электри-
ческий ток идёт в стенах, как работа-
ют мои роботы и как они выходят из 
строя. Постепенно физический мир 
возвращался ко мне… Когда мне сно-
ва принесли вышедших из строя ро-
ботов,  я точно знал, что у них вышло 
из строя, а самое главное — по какой 
причине. Это был первый случай в 
моей жизни. С тех пор в определён-
ных моментах, по молитве, мне не 
раз кто-то показывал картинки на-
стоящего или будущего, шли подсказ-
ки в тяжёлые времена. Это можно на-
звать как угодно, но тогда в Чернобы-
ле я убедился, что Бог есть! Что Он во 
всём помогает, если ты стремишься 
что-то сделать для других людей.

После этого случая Вячеслав Туль-
ских воцерковился. Уже осознанно.

Алексей ТУМАНОВ

Случай в Чернобыле 
Как ликвидатор аварии на атомной станции Вячеслав Тульских поверил в Бога

Я «видел», как 
электрический 
ток идёт 
в стенах, как 
работают мои 
роботы и как они 
выходят из строя
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И
з уникаль-
ной экспеди-
ции вернулись 
байкеры Юрий 
Волков и Илья 
Дубинин. Это 

был первый этап кру-
госветного мотопробега, 
который прошёл по стра-
нам Африканского конти-
нента. Путешественники 
из клуба «Ночные волки» 
внешне выглядят довольно 
грозно — в коже и метал-
ле, на ревущих байках. Но 
при этом они православ-
ные люди, а экспедиция 
стала для них паломниче-
ством. 

Из лавры на край 
земли 

— Своё путешествие мы на-
чали с благословения насто-
ятеля Троице-Сергиевой лав-
ры, — говорит байкер Юрий 
Волков. — После напутствен-
ного молебна батюшка дал 
нам наказ доставить иконы 
преподобного Сергия Ра-
донежского в африканские 
приходы Русской Право-
славной Церкви за рубежом 
и Александрийской право-
славной церкви. 

Экспедиция предстояла 
сложная. Смельчаков, про-
ехавших Африку на мото-
циклах, — единицы. Немало 
и трагических историй. Одна 
случилась совсем недавно, в 
прошлом году, когда из мо-
топробега по Африке не вер-

нулся известный украинский 
байкер Алексей Коровин. 

— Но после благословения 
ушли все тревоги, — говорит 
Илья Дубинин, — стало легко 
на душе. 

25 октября мотоциклисты 
отправились в путь. Им пред-
стояли полгода пути и 42 ты-
сячи километров дорог. Про-
ехав Европу, «Ночные волки» 
двинули на Ближний Восток 
и в Африку. 

Храм на острове 
С немалым трудом путеше-

ственники добрались до са-
мого дальнего прихода Рус-
ской Православной Церкви в 
Уганде. Храм Благовещения 
Пресвятой Богородицы на-
ходится на острове Букаса на 
озере Виктория. 

— Встретил нас на острове 
иерей Христофор Bалусим-
би — первый чёрный афри-
канский священник, рукопо-
ложенный в РПЦЗ, — говорит 
Юрий Волков. — Он расска-
зал, что жизнь там невероятно 

тяжёлая: крайняя нищета, пол-
ное отсутствие медобслужива-
ния, нет электричества. Чтобы 
попасть на почту,  в банк, боль-
ницу, отцу Христофору при-
ходится совершать многоча-
совое путешествие на катере. 

— Мы привезли ему кре-
стики и иконки, что переда-
вали люди из России для пра-
вославных в Африке, — гово-
рит Илья Дубинин. — Отец 
Христофор сердечно побла-
годарил всех и сказал, что это 
Господь посылает ему знак 
любви из далёкой России. 

Встречи 
с православными 
братьями 

В ЮАР путешественникам 
преградил дорогу лесной по-
жар. Пришлось делать крюк. 
А в пригороде Йоханнесбурга 
Мидранде отыскали русский 
православный храм Сергия 
Радонежского. Священнику 
Даниилу Луговому, настоя-
телю храма, передали иконы 
преподобного Сергия и Ма-
рии Магдалины. Эта церковь 
стала центром православной 
веры на большой террито-
рии. Отец Даниил соверша-
ет в год шесть богослужений 
в Кейптауне, по три — в Дур-
бане и Намибии, а ещё одно 
— в Мозамбике. 

Кроме этого, байкеры 
встретились со своими рус-
скими православными брать-
ями в храмах Марокко, Кот-
д’Ивуара, Эфиопии, Мозамби-
ка, передали им иконы, кре-
стики и подарки из России. Все 
православные храмы в Африке 
в первую очередь  миссионер-
ские. И они очень нуждаются в 
самой разнообразной помо-
щи. Здесь рады любой переда-
че из России. И встречали го-
стей с любовью. А через пол-
года странствий православные 
байкеры вернулись домой. Те-
перь готовятся к следующему 
этапу кругосветки. 

Валерий ГУК

С иконой 
на мотоцикле 
вокруг света
Байкеры-паломники из клуба «Ночные волки» 
побывали в православных храмах Африки 
и передали подарки из России 

В Южной 
Африке 
дорогу 
преградил 
лесной пожар, 
но русский 
храм всё-таки 
отыскали

Во время путешествия 
по Африке у гостей 
из России было много 
интересных встреч

Приём рекламы 
в газету 

«Крестовский 
мост»

(495) 782-8212
(многоканальный)
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«СОЦИАЛЬНАЯ ПРОГРАММА»

Узнайте подробнее по тел.: 

8 (499) 136-15-19, 8 (499) 796-11-30

ОКАЗЫВАЕТ ПОМОЩЬ В ЗАКЛЮЧЕНИИ ДОГОВОРОВ ПОЖИЗНЕННОЙ РЕНТЫ.
ДОГОВОР РЕНТЫ — ЭТО УВЕРЕННОСТЬ

В ЗАВТРАШНЕМ ДНЕ И ОБЕСПЕЧЕННАЯ СТАРОСТЬ

 Уход и помощь по дому 
 Оплата всех коммунальных платежей и телефона

 Пожизненное проживание в своей квартире
 Сделка проводится с юридическим сопровождением

Деньги (разовая выплата) – 

до 4 000 000 руб. 

+ ежемесячно выплаты  до 30 000 руб.
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Электронную версию 
читайте на сайте
www.krest�most.ru


